



# Justicia Social

Redacción, Administración y Talleres:

Avenida: del Capitán Rintort, 30

Teléfono: 84

Precio: 0'25

Mahón, jueves 5 de Enero de 1939

III Epoca - Año IX - Núm. 739

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista. - Portavoz de la Federación Obrera de Menorca y de la Federación Local U. G. T.

## Una frase de Vandervelde: "No sé si volveré a Madrid. Lo que sí puedo aseguraros es que yo no iré a Burgo's".

El último artículo del glorioso veterano

### Los sellos de solidaridad con España

Por EMILIO VANDERVELDE

Se viene desarrollando nuestra nueva quincena de solidaridad (del 10 a 31 de diciembre) para con la España republicana.

A este respecto me encargan los camaradas de la Sección de Propaganda del P. O. B. que consagre mi artículo dominical a la suscripción nacional que se abrirá por medio de los sellos de solidaridad.

La C. G. T. belga, por una parte, va a poner a la venta, entre sus adheridos, sellos de veinticinco céntimos y de un franco, según que la cotización sindical se haga semanal o mensualmente y, además, el sello de cinco francos para los dirigentes.

El Partido, a su vez, emitirá sellos de valor uniforme, de un franco, que serán vendidos, incluso fuera de nuestras filas por todas las demás organizaciones. Por ejemplo: las ligas políticas, las organizaciones mutualistas y cooperativas, los grupos femeninos y juveniles.

¿Hace falta insistir sobre el vivísimo interés que presenta este ensayo de establecimiento, por este Estado, dentro de otro Estado, que es el P. O. B., apoyado por la C. G. T., de un impuesto voluntario unido a las cotizaciones obligatorias de los afiliados?

Y no me parece dudoso, teniendo en cuenta el objeto perseguido, que la venta de sellos de solidaridad para ayuda a la España libre constituirá un éxito.

Se insiste para que la emisión sea lanzada, gracias al esfuerzo de todos, hacia Noel o el Año Nuevo.

Nos encontramos, en efecto, ante un caso de extrema urgencia. Acaso más que por la insuficiencia de su material de guerra, sufre por hambre y por el frío la España que lucha contra la invasión fascista.

He conocido, en febrero pasado, las miserables condiciones de existencia a las que están reducidas las poblaciones civiles en Madrid y sobre las altas mesetas del interior, en las que el clima resulta, durante la mala temporada, más duro que en nuestro país. He visto que en Barcelona faltaba ya la leche, la mantequilla, la carne, y se sufría hambre.

Y en los umbrales de este tercer invierno nos llegan testimonios concordantes al sostener que si la situación militar es relativamente favorable, las posibilidades de reavituallamiento son cada día más precarias.

Por todas partes se extiende esta consigna: ¡Salvad a los niños de España! Y tenemos derecho a esperar que para los niños, todos los niños, nuestro Gobierno y los demás harán alguna cosa.

Pero los que, como nosotros, tienen la ardiente esperanza de que la España republicana conseguirá finalmente la victoria a fuerza de sacrificios y de heroísmo, deben darse cuenta de que todo dependerá, en larga medida, de la ayuda eficaz que se aporte desde fuera a la organización de su intendencia civil y militar.

Los periódicos anuncian que el Gobierno de los Estados Unidos no cree salir de la neutralidad, haciendo a los republicanos españoles, a título de socorro de invierno, un donativo mensual, durante medio año, de 13.700 toneladas de trigo. Habéis leído bien: ¡13.700 toneladas de trigo! ¡Ejemplo a imitar por los demás! En plena crisis de trabajo y de depresión económica, cuando en nuestra casa doscientos mil obreros en paro forzoso tienen, gracias a los Sindicatos y a los Poderes públicos, justamente con que vivir, el Partido Ob-

### Cámara Oficial de Comercio, Industria y Navegación de Menorca

A requerimiento de la Superior Autoridad Militar y al objeto de que se movilice en todo lo posible el capital en poder de los comerciantes de Menorca, se notifica a todos ellos y en especial a los que tengan su residencia en los pueblos de la misma, la ineludible obligación que tienen de hacer sin interrupción alguna, pedidos a proveedores residentes fuera de esta isla, relación de los cuales con expresión de su importe, han de remitir a esta Cámara para que ésta a su vez, los traslade mensualmente a dicha Autoridad Militar.

De no hacerlo así, serán sancionados por aquella Autoridad. La Secretaria de esta Cámara facilitará diariamente, de cuatro a seis de la tarde, los impresos con todos los datos necesarios.

Ruega esta Cámara a todos los comerciantes cumplan lo dispuesto anteriormente para evitar las sanciones que de no acatarlas y cumplirlas, se les impondrá inexorablemente.

Mahón 3 de Enero de 1939. — El Presidente, JOSÉ CODINA. — El Secretario, PEDRO RIPOLL.

### Centro Castellano

Se pone en conocimiento de los señores socios que el viernes 6 del corriente se celebrará Junta General ordinaria bajo el siguiente orden del día: Lectura del acta anterior; Revisión de cuentas y correspondencia general; Movimiento de socios; Renovación de cargos en la Directiva; Ruegos y Plegarias. 1-2

ro Belga, en un magoífico esfuerzo de solidaridad, ha encontrado y encuentra todavía el medio de enviar a España municiones alimenticias sustanciales.

Es necesario, cueste lo que cueste, que este esfuerzo continúe y que se le empuje vigorosamente para que aumente.

¡Cuántas veces, en estos últimos tiempos, cuando discutíamos a propósito de Burgo's, no hemos oído a los camaradas de la minoría decirnos: «¡Creednos que nuestras simpatías por la España republicana son tan ardientes como las vuestras!»

No lo he puesto jamás en duda, y más de una vez ha dado pruebas de ello. Pero, he aquí la ocasión que se ofrece, para los socialistas de todas las regiones del país, de una fecunda emulación en sus esfuerzos para acudir en ayuda de España. Por todas partes van a ser puestos a la venta los sellos de solidaridad de la C. G. T. y del P. O. B.

¿Quién hará el máximo, quién conquistará la palma en este concurso de ayuda fraternal?



### PARTIDO SOCIALISTA

AGRUPACION DE MAHON

#### Comisión de Cultura Ciclo de conferencias

Mañana viernes, día 6 de Enero, y a las seis y media de la tarde, en el Salón de Actos de la Casa del Pueblo, pronunciará su conferencia, octava del ciclo organizado por esta Comisión de Cultura, nuestro camarada

Miguel Gelabert Teixidor,  
Secretario de la Federación Socialista Balear.

Tema:

#### «El trabajo, factor de reconstrucción de España.»

Quedan invitados los afiliados y simpatizantes, esperando vernos correspondidos una vez más con la asistencia de todos.

#### Unión de Colonos Agrícolas U. G. T.

El sábado día 7 del corriente, a las 8'30 de la noche, esta Sociedad celebrará Junta General bajo el siguiente orden del día:

Lectura del Acta anterior; Revisión de cuentas; Elección de los cargos que corresponden de la Junta Directiva; Proposiciones.

#### Sección Transportes Marítimos U. G. T.

Pone en conocimiento de todos los compañeros afiliados a esta sociedad que el sábado día 7, a las 5 de la tarde, se celebrará Junta General extraordinaria para tratar asuntos de interés.

Se recuerda que de no asistir sin causa justificada a la expresada reunión, será impuesta la multa correspondiente. 1-2

#### Se comprarían

novelas a buen precio. Informes en esta imprenta. 2 2

### Cédula de emplazamiento

En virtud de lo dispuesto por el señor don Blas Arganza de la Uz, Juez de Primera Instancia de esta Ciudad y su Partido, en providencia de esta fecha, recaída a virtud de demanda de divorcio presentada por don Francisco Quiles Pujol, mayor de edad, casado, militar y con residencia en esta ciudad, contra su esposa doña María Mezquida Roselló, mayor de edad, casada, sin profesión especial y vecina que fué de Palma de Mallorca, y actualmente ausente en ignorado paradero, se emplaza a la citada demandada para que dentro del término de cinco días contados desde el siguiente al en que esta cédula aparezca publicada en los periódicos locales, comparezca y conteste ala referida demanda, cuyas copias simples de ella y documentos presentados se encuentran a su disposición en la Secretaría del que suscribe, y proponga en su caso reconvencción, todo ello al amparo de lo dispuesto en los artículos 46 y siguientes de la Ley de Divorcio, 680 y siguientes de la Ley de Enjuiciamiento Civil y tercero y noveno del decreto de 22 de enero 1937: apercibiendola dicho demandado que de no comparecer será declarado en rebeldía, dando por contestada la demanda y seguirá el pleito su curso sin volver a ser citado y le pararán además los otros perjuicios a que haya lugar en derecho.

Y con el fin de que la presente cédula sea publicada en los diarios de esta localidad, conforme a lo dispuesto en el artículo 3º del Decreto de 13 de marzo 1937 (Gaceta del 14), expido y firmo la presente en Mahón a treinta de diciembre de mil novecientos treinta y ocho.

El Secretario Judicial, Juan F. Sosa. — V.º B.º — El Juez de Primera Instancia, Blas Arganza.

### Comisión Local Defensa Pasiva

Con arreglo al apartado A del capítulo sexto del Bando de 28 de Septiembre próximo pasado, se han impuesto durante el mes de Diciembre último, las siguientes multas:

D. Javier Oives Pascuchi, 25 ptas.

D. Miguel Fluxá Gutiérrez, 25 ptas.

Total: p setas 50.

Mahón 2 de Enero de 1939 — El Capitán Encargado de la Organización, Jaime Palou.

### Aviso importante

La Casa de Andalucía pone en conocimiento de sus asociados, que ante la imposibilidad de poner al cobro las cuotas mensuales reglamentarias por falta de personal, éstas podrán hacerlas efectivas en la Consejería todos los días hábiles de 6 a 8 de la tarde hasta el día 15 de Enero actual, transcurrida esta fecha, serán dados de baja los que no lo hubieren hecho.

# El enemigo ha sufrido en la zona de Castellidans, más de dos mil bajas

La presión de los invasores en los sectores de Pobla de Granadella y Cubells, se ve contrarrestada por la heroica resistencia de nuestros soldados que les causan innumerables pérdidas.—Agresiones de la aviación italo-alemana contra Tarragona y Barcelona.—El viaje de Mr. Daladier

## Partes Oficiales del Ministerio de Defensa

**ESTE.**—Las divisiones italianas que en sus ataques de ayer en la zona de Castellidans sufrieron más de dos millares de bajas, han continuado hoy su presión apoyadas por sesenta tanques, el grueso de su artillería y la actuación constante de su aviación, consiguiendo progresar ligeramente. A la hora de redactar este parte, la batalla prosigue con extraordinaria dureza.

Otros fortísimos ataques por el sector de Pobla de Granadella, han sido totalmente rechazados sufriendo el enemigo enorme número de pérdidas. En la zona de Cubells, las tropas españolas continuaron resistiendo tenazmente los ataques de las fuerzas al servicio de la invasión.

La aviación republicana bombardeó y ametralló con eficacia concentraciones, líneas y caravanas de camiones con fuerzas.

En los demás frentes, sin noticias de interés.

## AVIACION

Durante la jornada de hoy la aviación de los invasores ha agredido intensamente en dos ocasiones el casco urbano de Tarragona causando víctimas entre la población civil.

También Barcelona ha sido objeto de dos bombardeos realizados por los aparatos italo-alemanes procedentes de su base de Mallorca que agredieron la zona portuaria y el casco urbano de la ciudad, produciendo daños en dos mercaderes ingleses.

Nuestros cazas abatieron en combate a uno de los aviones que realizaron la segunda agresión contra Tarragona. El aparato es un bimotor Heinkel 111; fueron capturados sus tripulantes de nacionalidad alemana.

## Algunos hechos típicos de la resistencia republicana en el frente del Este

He aquí algunos hechos auténticos que se han producido durante la ofensiva rebelde en curso sobre el frente del Este, y que demuestran la voluntad de luchar, el heroísmo y el valor de los soldados españoles.

La Brigada X ha destruido completamente dos «Tabores» de soldados moros. Se han contado 700 muertos y una trinchera entera ha sido cubierta de cadáveres.

La 17.ª Bandera del Tercio en el curso de dos contraataques contra una cota republicana, ha sido diezmada completamente por la artillería leal.

Un oficial de Enlace, se encontró sorprendido entre las líneas rebeldes y las líneas leales, por el enemigo. No queriendo a ningún precio dejarse caer de entre sus manos un material de transmisión, defendióse solo con la ayuda de granadas, el tiempo suficiente para permitir que soldados republicanos llegaran y le libertaran.

Durante un combate aéreo en Artesa del Segre dos aparatos enemigos fueron abatidos. Fué suficiente para cada uno un solo cañonazo. Uno de los pilotos fué hallado herido en su asiento por la explosión del obús que había tocado el aparato de lleno. El segundo pudo lanzarse en paracaídas y cayó en las líneas republicanas. El paracaídas de marca italiana, llevaba esta inscripción: 1.º de Septiembre de 1938. Este hecho es una nueva prueba de los envíos recientes de material italiano a la España rebelde.—(A. E.)

## La situación militar en el frente de Cataluña

Barcelona 3.—Fué ayer la undécima jornada de la gran ofensiva de los italianos contra Cataluña. El enemigo que sobre el ala Norte, en los Bajos Pirineos, a pesar de haber puesto en juego enormes medios materiales, no ha podido obtener desde el comienzo más que algunos avances locales y puramente tácticos y que al centro continúa inmovilizado justamente entre Balaguer y Artesa, acaba de realizar todos sus esfuerzos hacia el ala Sur donde se desarrollan combates de una intensidad desconocida hasta el momento.

En este sector que se extiende al Sur y al Sudeste de Lérida, los rebeldes son contenidos a una respetable distancia de la carretera y línea férrea de Lérida-Tarragona pasando por Montblanch. La ciudad de Borjas Blancas, centro muy importante, se encuentra fuera del alcance de las armas de gran calibre, pues las posiciones más próximas se hallan a unos trece kilómetros de la población,

Desde hace una semana ciertamente los italianos renuevan sin cesar sus ataques partiendo del sector de Albages en dirección de Borjas Blancas; pero sus esfuerzos son vanos debido a la resistencia eficaz de los republicanos por la cual no les da ningún resultado.

Más al Sur, en la Sierra de la Llena, el adversario pudo ayer rectificar ligeramente sus líneas. La estructura de esta parte de la Sierra le permite emplear toda su superioridad en material. No obstante, esto no es lo único que cuenta desde el punto de vista estratégico, no han logrado más que deslizarse algunos kilómetros a lo largo de la cadena montañosa, que con altura de más de 100 metros constituye por su naturaleza misma una fortaleza de las más poderosas entre el Ebro y los Pirineos, sobre una profundidad media de más de 50 kilómetros a partir del Mediterráneo.

El enemigo que durante estos dos últimos días, ha intentado ejercer una presión hacia los bordes sudoeste de esta fortaleza montañosa ha sido rechazado sin dificultad a sus líneas de partida.

## La firme resistencia republicana La inquietud italiana y las próximas conversaciones italo-británicas en Roma

Londres 3.—La firme resistencia del Ejército republicano en el frente de Cataluña tiene grandes repercusiones en el plano internacional, según señala un cierto número de grandes periódicos londinenses.

El corresponsal del «Times» en Roma se hace eco de la inquietud del Gobierno italiano. La tenacidad de la defensa republicana, escribe, da un interés especial al hecho cierto que el problema español será extensamente tratado en las entrevistas del señor Chamberlain a Roma. Una personalidad autorizada del Gobierno italiano ha declarado recientemente que una rápida liquidación de la guerra de España era para Italia de una importancia más inmediata que Túnez, Djibouti, todas las reivindicaciones formuladas por la prensa fascista.

No hay ninguna duda de que el Gobierno se preocupa considerablemente del gasto continuo de los recursos italianos en la guerra de España que amenaza costarle tan cara en dinero y en material guerrero como la de Abisinia. Hoy por hoy, ya le cuesta más hombres. Hasta ahora Mussolini ha estimado que este sacrificio le sería bien pagado por el prestigio que el fascismo ganaría en una victoria de Franco, obtenida con su ayuda, pero si la victoria se retrasa algún tiempo, puede preguntarse si gastó en vano sus recursos.

El colaborador del gran periódico conservador añade sin embargo que el fascismo italiano toma parte considerable en la ofensiva de Cataluña como lo demuestra la formación de un «Cuerpo de Ejército legionario». Mussolini espera sin duda que esta ofensiva terminará la guerra. Pero, escribe el corresponsal del «Times», eso es aún muy problemático. Las esperanzas de llegar a tal resultado, se venían notablemente aumentadas si Inglaterra aceptase el conceder al general Franco los derechos de beligerancia, pero parece improbable que el consentimiento británico sea concedido si en cambio los italianos no son retirados totalmente de España.

En estas condiciones, Mussolini tendrá que decidir si sus hombres continúan tomando parte en una lucha, cuya solución sigue dudosa o si limitaría sus pérdidas. Dada la falta de interés que manifiesta actualmente el pueblo italiano por la guerra en España, se puede juzgar que la decisión de renunciar a la lucha será más popular que la de proseguirla.

Bajo la firma de «Cándius», el «Daily Sketch» señala que Mussolini está preocupado seriamente, pues la «guerra de España no va muy bien para él» y le «amenaza un fracaso completo».

Por su parte, Vernon Bartlett señala en el «New Chronicle» que si los rebeldes no ven las perspectivas de su ofensiva mejorarse grandemente, se arriesgan a correr un desastre. Por el momento, ellos están lejos de obtener los resultados que deseaban mientras que el Estado Mayor Republicano está tranquilo y confiado.

Examinando las repercusiones que esto puede tener en las conversaciones anglo-italianas, el colaborador del gran periódico liberal escribe: Una victoria epistante de los rebeldes, hubiera podido llevar al primer ministro pretender que la paz se lograría más de prisa en cuanto la España republicana recibiera menos víveres. Pero no logrando alcanzar un éxito sensacional, los rebeldes darán mejor consistencia al argumento, según el cual no puede haber discusiones útiles sobre las pretensiones de Mussolini en el Mediterráneo o en el Mar Rojo antes de la retirada de los italianos de España.

Además, impresionan fuertemente a los medios diplomáticos de Londres, las rivalidades entre las diferentes fracciones que soportan «nominalmente» al general Franco, tan profundas, que estallarán en una rebelión abierta si la ofensiva contra Barcelona fracasa. Naturalmente, el deseo de conceder los derechos de beligerancia o de ayudar a los rebeldes de otra forma cualquiera, disminuye muy rápidamente cuando sus mismos amigos duan del éxito final.

Vernon Bartlett, señala además que la decisión alemana de construir un mayor número de submarinos ha contribuido a hacer menos deseable aún en la Gran Bretaña la victoria de Franco, pues «los alemanes controlan todas las comunicaciones y no se dejarán desalojar de ellas, a pesar del deseo que los españoles facciosos puedan tener de desembarazarse de ellos».

Pues «aunque los submarinos alemanes sean de pequeño tonelaje, lo serían en la medida que tuvieran base a lo largo de las costas españolas para entorpecer la navegación británica no solamente a través del Mediterráneo y por el Cabo de Buena Esperanza, sino también en dirección a los puertos de América del Sur.»—(A. E.)

## Se confirma la detención del viceconsul británico en San Sebastián por los facciosos

Londres 4.—Se confirma oficialmente que los facciosos de Burgos han detenido al viceconsul de la Gran Bretaña en San Sebastián y su señora.—(Febus)

## El viaje triunfal de Daladier

Ginebra 4.—El Presidente del Consejo Mr. Daladier ha llegado esta mañana recibiendo los generales Blanc y Berthome.

Ha pasado revista al 18.º Regimiento de tiradores senegaleses.—(Febus).

## Teatro Principal

Jueves 5 Enero de 1939. A las 6:30 Gran función organizada por la Casa de Andalucía

## PROGRAMA A PETICION La vida íntima

## Te la debo Santa Rita

## Comisión Central de Abastecimientos

Debido a las pocas existencias de trigo actuales, se pone en conocimiento que a partir del próximo sábado día 7 de Enero, el racionado de pan para la población civil y militar quedará reducida a 100 gramos por día y persona.

Mahón 4 de Enero de 1939.—Por la Ponencia de víveres y distribución, Juan Camps —V.º B.º El General Jefe de la Base Naval, José Brandaris —V.º B.º El Comisario de Brigada, Angel Valbuena.